

Ecclésiologie novembre 2024. Deuxième lettre de Paul aux Thessaloniens 2

Le contexte et la problématique

La deuxième lettre de Paul aux Thessaloniens a l'apparence d'un complément à la première lettre de Paul aux Thessaloniens.

Mais il y a de grandes différences de ton entre les deux lettres : on passe d'un ton passionné et vibrant dans la première lettre à un style solennel et laborieux dans la seconde.

En 1 Thessaloniens, le Jour du Seigneur vient de manière soudaine. La deuxième lettre décrit une succession d'étapes avant la révélation glorieuse du Christ. Elle met en place un scénario apocalyptique.

Paul n'est sans doute pas l'auteur de cette lettre. C'est une réponse à l'inquiétude des membres d'une communauté chrétienne qui ne voyaient pas le Jour du Seigneur arriver aussi vite qu'ils le pensaient à la lecture de la Première Lettre. L'auteur de 2 Thessaloniens se place sous l'autorité de Paul pour donner du poids à son argumentation.

La fin des temps selon 2 Thessaloniens

Une communauté chrétienne est travaillée par l'obsession de la fin des temps.

Certains chrétiens pensent la fin imminente. Certains même se conduisent comme si le Jour du Seigneur était déjà là. Ils vivent de manière désordonnée en refusant de poursuivre une activité professionnelle (3, 6 et 10-12)

L'auteur évoque la venue du Seigneur (1, 8-10)

Cette venue sera précédée par un certain nombre de bouleversements :

L'apostasie (2, 3-4), révélation de l'homme de l'impiété, du fils de la perdition, un opposant au Dieu vivant et vrai. Il proclamera qu'il est Dieu. (référence à Daniel 11,36 et Ezéchiel 28,2).

Le terme d'anti-christ ou d'ante-christ n'est pas employé.

Le retardateur (2, 6-7). Une force ou une personne retarde la manifestation de l'impiété.

La révélation de l'impiété (2, 8-12). Elle se manifestera de manière violente et trompeuse. Elle s'achèvera par la victoire du Christ.

L'attitude que doivent adopter les chrétiens dans cette période (2, 13-17). Le chapitre 3 est un appel au calme.

2 Thessaloniens relativise la proximité de la fin. C'est le tout dernier acte du scénario qui transformera les situations. On n'en est pas encore là. On est encore dans les choses avant-dernières. En attendant restons calmes !

L'auteur veut recentrer les destinataires de la lettre sur le présent et donner du sens à cette actualité dans la perspective de la fin annoncée. Le Seigneur qui vient est aussi celui qui est présent à la communauté pour la consoler, la conforter, l'établir dans le calme et la confiance.

Qu'est-ce que signifie un retard dans l'histoire du salut ? Que fait-on du temps qui reste ?